

LA PROVINCIA

Diario conservador

ADVERTENCIAS

Toda la correspondencia, anuncios y reclamaciones se dirigen á la Administración, calle de Miñagustin, número 15 principal.
No se devuelven los originales.
Anuncios y demás insertos, precios convencionales.

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR

D. JOSÉ B. HERNÁNDEZ

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Pta.	Cs.
En Salamanca, un mes.	1	25
Fuera.	1	50
Número suelto, 5 céntimos.		
Idem atrasado, 10 céntimos.		

VARIEDADES

Los periodistas de oposición

Hay quien nace ya dispuesto á formar en las filas de la oposición, sea ésta la que quiera.

Enemigo irreconciliable de los éxitos, anda buscando siempre la ocasión de zaherir al que está arriba, y no puede ver que á nadie le hagan ministro, ó le den un destino.

El opositor por temperamento procura ante todo formar parte de la redacción de un periódico enemigo del Gobierno, y desde allí desahogar la bilis.

—¿Y tú, qué te haces ahora?—se le pregunta.

—Estoy en *El Cincro*, ese periódico terrible—contesta él lleno de orgullo.

—¡Caracoles! ¡Bueno ponéis hoy al ministro de Hacienda!

—Porque lo merece. Nosotros hablamos muy claro.

—Ya lo veo.

—En el número de esta noche escribo un artículo contra los carteros del interior, que va á promover un escándalo.

—¡Pero, chico! ¿Quién iba á decir que tú servirías para periodista? ¡Tú, que nunca has podido aprobar el primer año de latín!

—Eso fuera bueno si el latín sirviese para algo. Lo único que se necesita en el periodismo es intención, mucha intención y mala voluntad, y odio reconcentrado. Ayer escribí un suelto, que de seguro habrá hecho saltar á cierto diputado de la mayoría. Lo mejor que le digo es que ha matado á una tía suya carnal con aceite hirviendo.

—¡Qué barbaridad!

—Estas cosas son las que más me gustan.

—¿Pero es cierto lo de la muerte de su tía?

—¡Qué ha de ser! Lo digo para pudrirle la sangre. A mí me incomoda que sean diputados muchos caballeros, mientras yo como mal en la casa de huéspedes. En cuanto veo que han nombrado á uno director ó subsecretario ó algo así, yo le óllo corajalmente.

—¿De manera que mojas la pluma en la envidia?

—Yo lo que hago es desenmascarar á muchos pillos, y de paso defender mis ideas.

—Claro que no, pero algo se ha de decir.

El opositorista, sobre todos sus artículos y su afán de gloria, tiene un deseo vehemente: el que se le corrompa con dinero ó con una credencial.

No se mete una sola vez en la cama, sin que prorrumpe en el siguiente monólogo:

—¿Habrás leído el ministro mi suelto sobre la irregularidad cometida en Valdepeñas? Yo no sé cómo se componen algunos para encontrar ministros que les den dinero. Hace dos meses que vengo atacando á todo el mundo y nadie me ha dicho todavía una palabra para comprar mi silencio. ¡Si tuviera yo la suerte de que me corrompieran!

Y halagado por esta dulce esperanza se queda dormido.

Hay otra clase de opositoristas y son los que, á más de la ira reconcentrada, tienen la sed de la gloria y aspiran á derribar un ministerio para elevarse y ocupar un alto puesto en la administración.

Mientras no llega esta ventura, escriben artículo tras artículo, con la esperanza de hacer zozobrar la nave del Estado é ir socavando lentamente los cimientos de la sociedad.

Cuando salen á la calle van mirando á todo el mundo, como si esperaran ser reconocidos por los transeúntes, y que éstos les digan al pasar:

—Vaya usted con Dios, don fulano. Ya he visto el artículo de *La Ametrá-*

Uadora. ¡Bravo! ¡Magnífico! Eso es escribir, y lo demás es cerato.

Pero nadie les habla de sus obras, ni encuentran quien les conozca fuera de la redacción, y lo más que les pasa es recibir la visita de un sujeto mal encarado, que va á preguntarles con malos modos:

—¿Es usted el autor de un suelto en que se dice que he tenido las viruelas y que le debo catorce duros á un sacerdote manchego?

—Yo.....

—Hable usted.

—Pues sí; pero he tomado la noticia de un periódico de Lugo.

—¿Sí? Pues tome usted sueltos.

Y mi hombre recibe un garrotazo ó dos, que le dejan sin sentido durante media hora, y le conducen á la casa de Socorro, donde dice «que ya no se respeta nada, y que la noble misión de la prensa ha sido escarnecida en su persona; de suerte que hay que echarse un revólver al bolsillo para defenderse contra los apaleadores de periódicos indefensos».

Para vengarse del agravio y dejar á cubierto su honor, él mis no redacta un suelto concebido en esta forma:

«Ayer fué víctima de una agresión brutal nuestro querido compañero, inspiradísimo poeta y galano escritor, don Lesmes del Rodillo y López de Guevara. El noble sacerdocio de la prensa ha sido abofeteado en la persona de nuestro entrañable amigo é ilustre poeta.

«Reclamamos el auxilio de las autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de la prensa, del país y de cuantos sienten circular por sus venas sangre española.»

Durante unos días el periodista acude á los sitios más públicos con un pañuelo atado á la cabeza para que todo el mundo se entere de que es él quien recibió los garrotazos; y cada vez que le preguntan cómo pasó la co-

sa, dice que fué á traición y que anda buscando al villano para dejarlo en el sitio....

Pero no le deja, y lo único que hace es ponerse en la herida una planchuela de cerato y esperar que suban los suyos para enseñar la cicatriz y ver si saca algo, siquiera sea por lo que le ha dolido el golpe y por lo mal que ha estado comiendo durante ocho meses.

Si se pudiera ir preguntando casa por casa á los opositoristas por qué escriben contra todo el mundo, y ellos quisieran contestarnos con franqueza, hé aquí, poco más ó menos, las frases que saldrían de sus labios:

—Yo escribo así porque tengo costumbre de hablar mal desde pequeño.—dirían algunos, aunque pocos.

—Yo escribo así para ganarme un suelto.—dirían otros.

—Yo escribo así—dirían muchos,—para ver si me tapan la boca con un destino.

LUIS TABOADA

ANTES DE AMANECER

Varias veces hemos tenido necesidad, al venir los primeros trenes de la mañana, de ir á la estación y nos ha extrañado profundamente el hecho de que á esas horas,—que aun es de noche,—no se encuentre un sereno, ni un guardia, ni alumbrado, ni nada de cuanto se debiera encontrar para suponer garantizados el orden y la seguridad personal, que á tales horas corren mayores peligros que en otra alguna.

Hemos oído repetidas quejas sobre estos particulares á muchos viajeros, y por eso nos hacemos eco de ellas, para que se subsane por quien corresponda un abandono tan condenable.

Afortunadamente en nuestra capital no existen, como en otras poblaciones, gentes de mal vivir que pudieran

aprovecharse de tan idóneas circunstancias para operar milagros y *f. z. z.* de mal género; que si existieran, tendríamos que dar cuenta diaria de muchas cosas y casos.

Respecto á la cuestión de alumbrado, nos parece mentira, que.... vivamos á oscuras gran parte de la noche.

Pues el dispendio que para nuestro municipio supone este artículo de alumbrado, es considerable.

Los guardias, tanto de seguridad, como del orden municipal, también representan un gasto de respeto para la nación y para la municipalidad; y por lo mismo, hay derecho perfecto á esperar que las dos instituciones respondan á los fines de su existencia, no solamente por el día, sino por la noche.

Conviene, pues, que el Sr. Gobernador y el Sr. Alcalde procuren remediar estas faltas que denunciarnos, para que los viajeros no puedan decir de Salamanca que vive indolente y descuidada ante la seguridad de las personas y de las cosas.

Es cuanto por hoy decimos á nuestras autoridades, con respecto á este asunto, esperando se sirvan proveer en la forma que convenga y aconseje la necesidad.

POLITIQUEOS

En Elche (Alicante), ha sido sorprendida una partida de juegos prohibidos, siendo detenidos 27 puntos y *veinte* pesetas.

Pues.... ¡vaya unos puntos!
¡Diez y ocho céntimos y medio cada vicioso!

Pues señor.... bueno.
Si, como ha dicho un periódico local, la próxima fiesta de la Peña de Francia es subvencionada por católicos y masones ¡vaya una *alección!* y ¡vaya un galimatías! y ¡vaya una combinación que nos *hemus oclau!*

Por si acaso y por si desgraciadamente fuese verdad esto, prometemos no ir á dicha fiesta.

Porque nosotros no vamos á misa con los masones.

¡Ni aún al cielo iríamos con ellos!

Dice *El Clamor*:

«*El Correo* cree que lo lógico es que el señor Romero Robledo se declare conservador.

Tan lógico como que haga eso mismo el Sr. Sagasta.

Ni más ni menos.

¿Acaso hace tantos años que este último prometió ir á África si se aprobaba el proyecto de sufragio?»

Por entonces, cuando prometía irse

al Africa, dijo que le pesaban los derechos individuales como losas de plomo.

También dijo de los Borbones cuanto le dió gana; y sin embargo, después ha sido siete años y medio primer ministro de los Alfonsos XII y XIII.

También fué inseparable amigo de Ruiz Zorrilla; y luego le mostró su gratitud con la mayor de las deslealtades.

También fué lugar-teniente del Duque de la Torre; y cuando éste menos lo pensaba recibió del *riujano* el golpe de gracia ó golpe de traición que todo el mundo conoce.

También llamó *fascioso* á la bandera de Sagunto; y luego se abrazó cariñosamente á ella para servir y.... comer.... y medrar bajo su férula.

También dijo en otro tiempo que se le escaldaban los ojos y la lengua cuando veía un Borbon ó pronunciaba su nombre, y luego ha sido el que ha fusilado á muchos que contra los Borbones se sublevaron.

Sagasta se sublevó en Madrid el 22 de Junio y en Alcolea el 28 de Septiembre; para luego después, á la sombra de la monarquía por él derrocada, pronunciar sentencias de muerte y de presidio contra Villacampa, Mangado, Cebrián, los sargentos de Santo Domingo y otros muchos.

En otro tiempo, también gritó contra los consumos, y defendió la contribución *única y directa*.

Pero después ha sancionado toda clase de gabelas, y ha dado en tierra con los contribuyentes, comerciantes ó industriales.

Nadie ha pronunciado más violentos discursos contra las irregularidades administrativas, contra el caciquismo, y contra las farsas electorales.

Y bajo su dominación, la desvergüenza de los ladrones buracráticos, ha llegado á lo inconcebible; los milagros del caciquismo á lo inusitado, los atrevimientos y atropellos electorales á lo que jamás se ha visto, ni se ha imaginado por nadie en el mundo.

Después de todo este atestado y otro mucho mayor que se le pudiera formar, es cosa por demás divertida, y sublime al mismo tiempo, verle por esos andurriales de Dios recibiendo triunfos y ovaciones.

O los españoles hemos perdido toda noción de vergüenza, ó carecemos de sentido común.

Una de dos.

Hoy han ocurrido seis *crisis*..... no de cólera, sino de *Fomento*, en Salamanca.

Pero ¿para qué sirven esas juntas provincial y municipal de sanidad?

¡Ah, Sr. Baz, Sr. Baz!

El bando que usted dictó era muy bueno.

Pero se olvidó de *esos crisis*...
Que, después de todo, son tan malos como los otros.

De *El Fomento*:

«Por eso nosotros, que siempre estamos dispuestos á ir donde nos llame un compañero, no vamos *palli* á pesar del llamamiento de LA PROVINCIA.

Ni tampoco la decimos á ella:
¡Vengá *pací* esa PROVINCIA!»

Hacemos nuestra la contestación que dió *La Región* á *El Fomento*, una vez que éste llamó compañero al diario íntegro.

«Y basta,—dice luego la occarina celedoniesca.

No nos sentimos con fuerzas para continuar el *juego*, pues si por este camino siguiéramos....

¿A dónde iríamos á parar?»

Pues *ezo* es muy *cenciyo*.

A dar con la cabeza contra un.... almohadón.

También nosotros decimos *Basta*.

Basta de echar margaritas.... á *El Fomento*.

Conque.... ¡Adios, *cuzpiyo zara-gandumbo!*

Gaceta Oficial

Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la Administración una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Alicante y el juez de primera instancia de Orihuela.

Fomento.—Real decreto promoviendo lo á una plaza de inspector general de segunda clase del Cuerpo de ingenieros de montes á D. Juan José Herrán, ingeniero jefe de primera.

Ultramar.—Real orden desestimando el recurso de alzada interpuesto por don^a María del Rosario Santaela contra el acuerdo de la Junta de clases pasivas, que la declaró con derecho á determinada pensión.

Otra ídem id. el interpuesto por la Diputación provincial de Santa Clara contra un acuerdo del gobierno general de la isla de Cuba, que le negó autorización para reformar su reglamento interior.

Otra ídem id. el interpuesto por el Ayuntamiento de Hito Grande contra un acuerdo del gobierno general de Puerto Rico referente al repartimiento municipal.

NOTICIAS.

Se han gastado en obras por la administración de nuestro municipio durante la segunda decena del mes que

rige 1.303 pesetas y 12 céntimos, distribuidos en la forma siguiente:

	Ptas.	Cts.
Conservación de empedrado y reparación de calles.	325	86
Conservación y reparación de edificios.	1.071	26
TOTAL.	1.398	12

El día 1.º de Septiembre próximo, queda abierta la matrícula de las asignaturas de segunda enseñanza para el curso de 1890 á 1891 en el Instituto de esta capital.

Los que deseen matricularse por primera vez, presentarán una solicitud al señor Director del Establecimiento acompañada de la partida del Registro civil legalizada, pudiendo ser admitidos al examen de las materias que comprende la instrucción primaria elemental completa, satisfaciendo por él cinco pesetas.

Los alumnos que hayan ingresado y deseen matricularse, recogerán en la portería del establecimiento una papeleta impresa, en la cual anotarán las asignaturas que deseen cursar.

Entregada esta papeleta en la Secretaría y tantos sellos del timbre móvil como sean las asignaturas, recibirá el interesado la inscripción é inscripciones respectivas, abonando por cada una de ellas, ocho pesetas en papel de pagos al Estado y dos pesetas cincuenta céntimos por derechos de inscripción.

Los que por cualquiera circunstancia no se inscriban en el mes de Septiembre, lo podrán verificar en Octubre, pero satisfaciendo dobles derechos.

Lo que se anuncia al público para conocimiento.

Dice *El Comentarista* de Zamora que con objeto de implorar la divina misericordia y dar fin á la pertinaz sequía que tantos males está causando, ha dispuesto aquel Prelado se celebren rogativas en todas las parroquias de la diócesis.

Según dice el *Diario de Cádiz*, en breve llegará á aquel puerto una escuadra rusa, á cuyo bordo va un hijo del Czar.

Con este motivo habrá en aquella población algunos festejos.

En Valladolid se cometió el martes un robo en circunstancias que revelan una audacia inconcebible.

Los ladrones penetraron en la habitación, siendo de día y en ocasión en que los inquilinos se encontraban en

otra dependencia de la casa; abrieron la puerta valiéndose de una llave falsa, y merced á una palanqueta de hierro, descerrajaron un pupitre y cargaron con tres sacos de calderilla, cuyo peso se calcula en unas diez arrobas.

Hecho esto, los criminales se dirigieron á las afueras de la población depositando el dinero en una huerta, hasta que la obscuridad de la noche les permitiera trasportarle á su morada; pero fueron sorprendidos en dicha operación por unos muchachos, que dieron parte de lo que habían visto, y poniéndose en movimiento la policía logró apoderarse de los autores del robo y del dinero, excepto cincuenta pesetas que los malhechores tuvieron la habilidad de ocultar.

Los premios *gord's*.

Según *El Imparcial*, á unos mendigos de Málaga les han correspondido 14.000 pesetas en el último sorteo de la lotería.

Un diario malagueño dice que todos ellos han curado de repente de las enfermedades de que se quejaban.

Y según *El Liberal*, el premio mayor de la lotería se ha repartido entre muchas familias forasteras que veranean en San Sebastián.

Varios individuos que habían estado en Sevilla de *juerga* tuvieron algunas palabras, resultando que uno de ellos dió á otro un fuerte bastonazo en la cabeza, no notándosele por el pronto lesión alguna.

Poco después se separaron, y el apaleado se dirigió á la calle Rivero, entrando y sentándose en una silla del establecimiento de bebidas «la viña», donde falleció al poco rato.

Programa de las piezas que se han de ejecutar mañana, domingo, de ocho y media á diez y media de la noche en la plaza Mayor por la banda que dirige el Sr. Mezquita, en el cual, á petición de varios amigos de los Sres. don Miguel Rodríguez y D. Jesús de San Eustaquio, figuran las producciones de éstos, que se estrenaron el jueves último:

- 1.º El Salmantino, Pasa-calle del señor San Eustaquio.
- 2.º Las Codornices, Polka del señor Rodríguez.
- 3.º Sinfonía de la ópera *Stifelio*.
- 4.º Aurelia, Mazurka del Sr. Rodríguez.
- 5.º La Estudiantina, Jota.

La guardia civil del puesto de Robleda sigue la pista á un sujeto llamado Ciriaco Lageras, vecino de las El-

jas, por suponerle autor del asesinato cometido hace pocos días en el pueblo de Villar de la Yegua.

El día 20, á las siete de la tarde, apareció ahogado en el río Tormes un niño de siete años, llamado Sergio González, hijo de Adrian y Teodora Valle.

Se supone que haya sido casual, porque el niño se encontraba jugando á orillas del río y padecía hace algún tiempo ataques epilépticos.

Anoche armaron un fuerte alboroto dos mujeres en el barrio de San Mateo, siendo conducidas á la prevención por dos agentes del municipio.

Mañana se celebrará en los salones de la sociedad «La Amistad» (Casa de la Tierra), un baile de confianza, al que hemos sido galantemente invitados por el presidente y junta directiva de dicha sociedad.

El día 30 hará su debut en el teatro de la calle de Toro la compañía que dirigen los primeros actores don Ricardo Calvo y D. Donato Giménez.

El abono queda abierto en la contaduría del teatro por veinte representaciones.

Están terminándose los trabajos para la instalación del nuevo fieltro en la puerta de Toro.

Llamamos la atención del señor Alcalde para que evite en lo posible los miasmas que se desprenden de la casa Administración de Correos, porque hay momentos en que es de todo punto imposible poder pasar por tales sitios.

Mañana á las diez se reúne en el Ayuntamiento la Junta especial del Censo para tratar de los trabajos preparativos, a fin de poder hacer como corresponda la distribución de distritos.

Uno de estos días empezarán á hacerse ensayos á las cinco de la mañana por los socios del *club velocipedista* en el paseo de la Alamedilla, á fin de perfeccionarse para las carreras que han de tener lugar en las próximas ferias.

Los vendedores de *El Adelanto* pregonaban esta mañana dicho periódico con «los chirimbolos del Gobierno civil.»

Lo dicho por *La Legalidad* y por *El Adelanto*, es una verdad como un templo.

La provincia no está para tantos chirimbolos.

Ha sido repuesto en el cargo de Inspector de Vigilancia de tercera clase, con destino á Béjar, D. Antonio Brujulada.

Nos alegramos mucho, así como los bejaranos, donde contaba con bastantes simpatías.

Dice *El Momento*:

«La compañía de zarzuela que ha actuado en Vitigulino durante la última temporada de feria, desapareció el martes último como por encanto burlando así la buena fe de multitud de acreedores con quienes tenía por diversos conceptos cuentas pendientes.»

Vamos...

Esos artistas dejaron de ser de *la leña* para convertirse en cómicos de *unas leñas*.

Pues suponemos que á estas horas habrán puesto mucha tierra de por medio.

Hoy se ha dado cristiana sepultura al cadáver de D. Luciano Bayens y Espiel, contratista que fué de las obras de los ferrocarriles de esta provincia.

Acompañamos á su familia en su justo dolor, por la pérdida irreparable que acaba de experimentar.

TRIBUNALES

Señalamientos para pasado mañana—Vista en juicio por Jurados de la causa procedente del juzgado de Béjar, instruida contra Adolfo Bernal Sanchez y otros dos, por suponerseles autores del delito de homicidio.

Ponente; Sr. Velasco. Fiscal, señor Torres Nafria. Abogados, Sres. Cabañero y Díez del Valle (D. Domingo). Procuradores, Sres. Cimas y del Estal.

Cultos

Santos para mañana—San Bartolomé, apóstol; Santa Aurea virgen.

Santos de pasado mañana—San Luis, rey de Francia, Santa Patricia.

Casa de Socorro

Médico de Guardia para mañana—D. Guillermo Hernández.

Telegramas

Madrid, 23, 4, t.

Siguen en aumento las in-

vasiones variolosas en esta corte.

Por el Sr. Gobernador y el señor Alcalde se han dictado rigurosas prevenciones para que se aislen los atacados y se desinfecten con energía las viviendas donde ocurran casos de viruela.

BELIS.

Madrid 23, 5'10 t.

Hoy se han registrado nueve invasiones de cólera en distintos pueblos de la provincia de Toledo.

No parece resultar cierto que el Gobernador de dicha provincia se halle invadido.

Está fuera de dudas que la emigración de sirvientas ha hecho cuadir la epidemia por los distintos pueblos de la provincia de Toledo.

BELIS

ATENEO SALMATINO

Colegio de niños de 1.ª y 2.ª enseñanza

DE

D. MANUEL DURAN

Desde el día 1.º de Septiembre queda abierta la matrícula para los estudios de 2.ª enseñanza en este antiguo y acreditado establecimiento, en el que se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Para reglamentos y noticias dirigirse al director, MENORES, 1.º, Salamanca.

CAFÉ-RESTAURANT

DE LA

UNIVERSIDAD

55, RUA 55

El dueño de este nuevo establecimiento, MARCELINO CHAPADO, antiguo cocinero del Café de las Cuatro Estaciones, tiene el gusto de ofrecer al público salmatino un abundante é inmejorable surtido de los géneros que comprenden los ramos de pastelería y repostería, como así mismo gran variedad de los mejores vinos licores y cervezas, pescados frescos y mariscos.

Cuertos á la carta, desde ocho reales en adelante. Se admiten abonos y se sirve á domicilio.—1.º A.—

Imprenta de La Concoria.—Afueras de Sancti-Spiritus.

Sección de anuncios

LA PROVINCIA

DIARIO DE SALAMANCA

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle de Miñagustin, número 15, principal.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

En Salamanca, un mes, 1'25 pesetas. Fuera de Salamanca, 1'50 il. Anuncios y demás insertos á precios convencionales. Número suelto cinco céntimos. Idem atrasado, diez id.

IMPORTANTE

A los Ayuntamientos y establecimientos públicos.

El Sr. J. Gómez Sebastián, ha conseguido debido á la mucha práctica y determinado estudio, que el reloj de torre cumpla la necesidad de su utilidad en los pueblos.


Las instalaciones por esta casa resultan en un todo incompatibles, y buena prueba de ello es que en muy poco tiempo ha colocado sus relojes (sin necesidad de reparaciones desde el día de colocación) á los siguientes pueblos y villas.

Alaráz, Aldehuela de Yeltes, Abigal, Cabrillas, Cantalapedra; Galinduste, Ledrada, Olmedo, Retortillo, Sobradillo, Salvatierra, Salmoral, Sepulcro-Hilario, Santibañez y Villavieja.

Esta casa se encarga de mandar catálogo grátis, á quien lo solicite.

Plaza Mayor, Acera de Correos

—6— SALAMANCA —15—



EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO

SE ADMITEN

ESQUELAS DE FUNERAL

A PRECIOS MUY ECONOMICOS

Afuera de Sancti-Spiritus

CASAS DE CUADRADO

SALAMANCA

Se admiten anuncios.

Se admiten anuncios á precios económicos.

¡¡ ATENCION!!

Ultramarinos y Coloniales

DE

ILDEFONSO MARTÍNEZ

CALLE DE QUINTANA

Paquetes de almidón para planchar en precisas cajitas, á *peseta chica*.—Pasti luminosa para encender la lumbr. sin necesidad de fuego ni soplete. á 10 céntimos, las doce porciones.—Chocolates, desde 5 reales en adelante con una servilleta adamascada.

Se admiten anuncios.

Se admiten anuncios á precios económicos.

Se admiten anuncios.